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合抱之木，生于毫

末。权力末梢治理，可以

说是最薄弱、最复杂、最

细微处的工作之一。近年

来，海曙区纪委监委不断

探索推动基层权力运行规

范化的新途径，迎难而

上，着力打通基层监督

“最后一公里”，逐步打造

新时代基层小微权力规范

运行的海曙样板。

2019年，海曙区纪委

监委在望春街道试点开展

“廉情发布会”这一创新

做法，让“微权力”在阳

光下运作，让“廉动力”

成为社区发展的正能量。

第一场廉情发布会在望春

街道水岸心境社区召开。

转眼间，社区廉情发布会

已开了五年，当初这项

“ 试 点 ” 如 今 已 然 变 成

“亮点”。五年间，望春街

道各社区共召开 270次廉

情发布会，解决 121个问

题……一个诞生于社区里

的廉情发布会，为何能开

到现在？它如何推动基层

权力末梢治理？如何把会

开到群众的心坎上？

“ 这 燃 气 管 怎 么 能 建 在 外 头
呢，碰到了多危险”“社区是怎么
管的，没有考虑我们居民的利益
嘛”⋯⋯

在海曙区望春街道徐家漕社区
的一次廉情发布会上，居民们你一
言我一语，七嘴八舌地商讨社区燃
气管网更新改造事宜。

原来，徐家漕社区燃气管网老
化，亟须更新改造。见到原本埋在
地下的管道，突然架在了室外，一
时间，此事成了社区居民“吐槽”
的热点话题。

很快，社区里的廉情联络员收
到居民们的反映。社区党委便把此
事作为重点议题，“搬”上了廉情
发布会上。“大伙儿先别着急，今
天我们请来了居民代表、燃气公司

负责人、物居业负责人等多方代
表，为的就是彻底解决此事。”徐
家漕社区党委书记陈高在主持会议
时说。

经过多方协调，又综合了居民意
见，几种不同的施工方案随之公布。
之后，社区把廉情发布会开到了施工
现场——居民代表们在廉情联络员
的带领下来到施工一线，亲身感受
不同方案的优劣，最终选定了起初
燃气管架空的方案，但要求施工方
在部分管网安装防盗网以及警示标
识。在居民的监督下，此事得到了
圆满解决。

“自从有了廉情发布会，我们
收到辖区群众对社区物业不作为的
投诉减少了很多，现在已经基本听
不到了。”望春街道纪工委副书记

朱雅敏说。
廉情发布会每季度召开一次，治

安、绿化、环保、救济等涉及群众切身
利益的重大事项都被列入发布范围。
参会人员由居民代表、党员代表、物
业代表、业主代表等人员构成。

“一路来，发布会的形式结合实
际情况，越来越灵活，参加对象更广
泛了，问题的落实闭环也更加完善
了。”朱雅敏翻看着手上的社区监察
工作联络站履职手册，里面详实地
记录了每个社区每次廉情发布会的
议题、开展情况、后续反馈等。

如今，“廉情发布”已成为望
春街道各社区居民参与居务监督的
重要形式，带动了居民参与自治的
积极性，推动基层党风廉政建设向
纵深发展。

针对不作为的投诉减少了

然而在一开始，对于这个廉情
发布会，很多居民并不买账。

“廉情发布会是个啥会”“开个
会能开出什么花头来”“能解决问
题吗”⋯⋯望春街道的清风社区是
个年轻社区，早期居民参与自治的
积极性本就不高，更是没把廉情发
布会当成一回事，因此，社区党委
书记张琼耳边常常能听见这些声
音。

“当时和社工们一起，在解释
情况以及邀请居民代表参加会议的
事情上面下了很大功夫。”张琼坦
言，居民大多不理解廉情发布会的
作用，社工需要提前一礼拜一对
一、面对面上门请人参会，最终也
只是勉强凑齐人头。

随着会议一次接着一次召开，
社区里大大小小的问题一个接着一
个迎刃而解，居民对印象中那个

“无关紧要的发布会”也有了明显

改观。“无论是随口提的小建议，
还是集体反映的大事情，在会后都
有针对性的回应，发布会还真不是
什么花架子！”清风社区居民夏珠
光点赞道。

而今，社工们再也不用把时间
和精力花费在请人参会的事情上，
只要确定好时间，相关居民代表自
然会按时参加，甚至无需另外通
知。看到越来越多的人主动参与到
社区的监督与治理中来，张琼欣喜
地说：“没想到，一个用来监督我
们社区工作的发布会，竟成了社区
治理的‘法宝’！”

实 际 上 ， 发 布 会 能 获 居 民 认
可，与会前会后“问题发现—过程
跟进—闭环管理”全链条的跟进做
实密切相关。近年来，海曙区纪委
监委积极推动监督融入基层治理，
坚持“区级统筹抓镇街促村社”工
作机制，统筹发挥廉情信息员、社

区网格员、民间督察队等 N 类基层
组织力量广泛听取民意，及时发现
基层治理中的重点问题和薄弱环
节，深化点题整治，办好民生实
事。

“今后我们会采取更加有力的
举措进行摸排和宣传，杜绝该类现
象的出现。大家如果对补贴事宜还
有 不 了 解 ， 会 后 可 以 随 时 联 系
我。”日前，望春街道广泽社区监
察工作联络站站长刘涵在一次廉情
发布会上，就此前社区相关工作人
员因履职不到位，导致社区一居民
未能按时领取到残疾人独生子女扶
助金问题进行公开说明，并就该扶
助金发放事宜进行了详细说明，诚
挚欢迎群众进行监督。

事情虽小，但廉情发布会发挥
作用，让居民们切实感受到自己的
事有人管有人问，居民参与社区治
理的主动性也就更强了。

从“请着来”到“主动来”

监督触角的延伸，能够助推矛
盾化解在基层、问题解决在当地、
隐患消除在萌芽状态。

几年前，望春街道天一家园社
区可谓是“内忧外患”。正如社区
党委书记乐怡所说，整个社区上下
跟建筑“杠”上了——社区里，正
在进行全街道规模最大的老旧小区
改造项目，如何改建最优、怎么施工
不扰民等问题困扰着社区中的每一
个人；社区外，轨道交通建设以及新
楼盘开发，也难免影响了居民出行
以及日常生活。就这样，各类问题频
出，居民反映日渐强烈。大家走进廉
情发布会，把“急难愁盼”摆在了
乐怡等社区干部的面前。

居民的事让居民参与、让居民
监督，把居民关心的事晒在居民的
眼皮子底下。围绕老旧小区改造主
题，乐怡把廉情发布会又细分施工
动态、履职评价、廉情通报、往期

“回头看”四个板块，设置现场互
动环节。每一场的发布会，居民们
就自己关心的问题向社区干部提出
质询，社区干部则通过公开一个时
期内工作开展情况，把花的钱、干的
活、办的事、走的程序讲全、讲清、讲
透、讲明白，回应关切。长达 12 个月
的老旧小区改造项目，单是廉情发
布会就开了 5 场。如今回头看去，乐
怡感叹：“好在有这样一个会，居民
有途径监督、有地方说事，我们也有
机会抓早、抓小、抓苗头解决矛盾纠
纷。”就这样，7000 多万资金的老旧
小区改造项目，却未发生过一起越
级访或群访事件。

以 公 开 促 监 督 、 以 监 督 促 治
理、以治理提效能。“用数字化去
营造‘清’风尚，就能把‘廉’字
做‘新’，提升基层治理现代化水
平。”水岸心境社区党委书记吴华
介绍，该社区最早试点廉情发布

会，经过不断优化监督平台、拓宽
监督渠道、创新监督方法，推出

“二维码”监督举措，居民只需扫
码即可了解社区“三务”公开情况
以及随时反映廉情问题，将“自
治”变“智治”。

与此同时，海曙区纪委监委结
合“清廉社区”建设工作经验，将
清廉建设融入基层监督治理新格
局，依托纪检监察机关信息化建设
成果，整合引入相关领域数据资
源，共享互联、自动比对、关联分
析，精准发现和处置问题，有机衔
接廉情发布会等载体，为广大居民
参与民主监督提供便利条件的同
时，促进小微权力运行更加阳光、
透明。

一场场廉情发布会，五年如一
日，未曾中断，其背后是对基层权力
的有效约束，通过扎紧制度的“笼
子”，筑起了群众利益的“防护墙”。

是“权力末梢”，也是“治理前哨”

今年以来，驻市司法局纪检
监察组主动作为、加强监督，立足
驻在单位职能，把缓解群众停车
难问题作为提升群众获得感的

“小切口”，优化升级“甬城泊车”
智慧平台系统，让“有位可停、便
捷可及”成为常态，努力让群众享
受更多城市建设发展成果。

为了找准问题症结，纪检监
察组深入一线调查研究，选取市
县两级综合行政执法部门及下属
投资运营单位开展抽样调查、走
访群众，收集各类困扰基层的停
车难问题诉求 16 个。从群众反映
突出的问题入手，深挖问题症结，
找准治理切入点，共归纳梳理出停
车泊位供给不足、乱停乱放等导致
停车难问题三方面 12 个原因。

随后，纪检监察组压实相关
部门责任，推动停车难问题的整
治破题，协助市综合行政执法局
制定治理停车难问题措施，从资
源共享、精准诱导、无感停车、
便捷支付等 4 个方面明确重点、
细化落实。督促启动修订完善相
关条例和配套的规范性文件，重
塑停车管理机制，为停车管理、
泊位规划、停车收费解决依据缺
失、管理不规范等问题。

在纪检监察组的督促下，有
关部门靶向施治，开展专项整
治，确保取得良好成效。针对停
车位共享难题，编制停车泊位平

台接入标准，整合接入全市道路
停车泊位和停车场库资源，推动
停 车 泊 位 的 有 效 扩 容 。 目 前 ，

“甬城泊车”智慧平台系统覆盖
全 市 道 路 757 条 ， 停 车 场 1655
家，泊位超过 41 万个。针对停
车难题，督促平台承建部门优化
精准诱导模块，构建多元化停车
服务体系，推动创建就医停车、
上学停车、买菜停车、区块化管
理、枢纽停车、P+R 换乘和错
峰共享等停车场景应用，缓解 7
个周边停车难问题。针对群众反
映的停车收费不透明的问题，督
促运营管理部门建立充值、电子
钱包、支付宝、云闪付和农行免
密代扣的无感停车功能，推动实
现停车收费透明化。

纪检监察组还开展跟踪督
查，确保整治成果常态长效。会
同投资运营单位组织开展“甬城
泊车”智慧系统平台优化升级专
项督查，全力打造“服务评价提
质量、业务练兵提效率、例会培
训提服务、纪律检查提面貌”四
大行动，对投诉件中反映公职人
员履职不力、违规履职等问题重
点关注，跟进监督，推动提升平
台服务质量。今年 1 月至 8 月，
平 台 车 主 投 诉 及 时 处 置 率 达
100%，96382 服务热线电话接听
满意度达 99.9%。

（吴向正 刘贵生）

纪检监察机关加强监督
助推优化升级“甬城泊车”
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日前，江北区洪塘街道云水
湾社区紧盯群众急难愁盼问题，
以“物居业”三方协同共治为契
机，将云水湾社区中庭“菜市”作
为切入点，有的放矢，以点带面，
推动社区人居环境再上新台阶。

“中庭的菜市场什么时候可
以整治？”“早上五六点，中庭就
有人卖菜，很吵，请社区尽快处
理一下”⋯⋯一段时间，云水湾
社区监察工作联络站负责人张金
金在“监督一点通”平台陆续收
到类似的投诉件，社区一些居民
对小区中庭“菜市”意见很大。
接到投诉后，张金金迅速对“菜
市”问题进行核实了解，并及时
将情况上报街道纪工委。

据了解，云水湾社区是拆迁
安置小区，在建设初期，为方便
居民就近买菜，引进了“智慧菜
篮子”，并将“菜篮子”放置于
中庭位置，24 小时运行，柜内
蔬菜、水果、牛奶等一应俱全，
居民通过手机扫码或刷卡即可买
到新鲜蔬果，受到了很多居民特
别是老年人的欢迎。但由于“菜
篮子”上新时间为每天凌晨五
点，因此五点不到“菜篮子”附
近就会聚拢等着蔬果上新的居
民。一些被安置在云水湾社区的
拥有自留地的村民发现商机，开
始在中庭设摊卖菜，由于价格低
廉，购买方便，中庭逐渐成为一
个“小型菜市场”。

为妥善解决“菜市扰民”问
题，同时满足居民“近”和“静”的
需求，街道纪工委督促社区召开

“云水·圆桌议事会”，社区监察工
作联络站、物业、业委会、“智慧菜
篮子”店家、居民代表等共同商讨
解决方案。“中庭卖菜有扰民的一
面，但也满足了一些居民就近买
到‘价廉物美’蔬菜的需求，而
且摊主也是小区的居民，我们要

多听取大家的意见，设法加以解
决，不能一刀切，一‘堵’了
事。”街道纪工委书记郭丽敏在
会上表示。

最终，在各方努力下，“智
慧 菜 篮 子 ” 从 小 区 中 庭 “ 撤
离”，搬到小区北门沿街店铺；
社区专门为有卖菜需求的居民设
置了一个特殊的场地——自产自
销临时摆放点位。原来担心“菜
篮子”搬离导致储值卡不能用的
居民和怕无法进行自产自销的居
民全部放下心来，新鲜的蔬菜仍
可就近方便购买，小区清晨重回

“宁静”。
为保持治理成效，街道纪工

委还督促社区监察工作联络站、
物业等加强日常巡逻，做好暖心
回访。“‘菜篮子’搬到北门，
也没多几步路，我们买菜还是很
方便，但是小区安静了，我们很
满意，谢谢你们。”云水湾社区
住在中庭附近的张阿姨喜不自
胜，向前来回访的街道纪检监察
干部反馈。

这是江北区纪委监委下沉监
督，推动基层治理的一次生动实
践 。 面 对 基 层 治 理 中 的 “ 难
题”，江北区纪委监委把街镇监
督探头植入由社区、业委会、物
业组成的“三方协同联动”议事
机制，融合多方力量，解决小区
社会治理、环境整治、民生服务
等重要事项。

“下一步，我们将以清廉村
居创建为抓手，聚焦群众日常生
活中的‘关键小事’，打通基层
治理监督‘神经末梢’，合力解
决群众急难愁盼问题，不断提升
基层治理水平、治理效能，全面
激活基层治理活力，切实提高居
民的获得感和幸福感。”江北区
纪委监委相关负责人表示。

（吴向正 王敏）

江北“小切口”监督
推动破解小区“菜市”扰民问题

望春街道纪工委就五江口社区巴士等候区更新改造望春街道纪工委就五江口社区巴士等候区更新改造，，听取居民意见建议听取居民意见建议。。（（蔡迪蔡迪 摄摄））

现场“廉情发布会”举行。（蔡迪 摄） 社区工作人员学习《村（社区）规范行权事项库》。
（蔡迪 摄）
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